

Redacción y
Administración
Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece
los sábados
Precio: 15 cts.

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Alejandro Jaime

DESDE EL PARLAMENTO

El Socialismo y el Presupuesto de Guerra

Debo una explicación a las Agrupaciones Socialistas de Andraitx y de Cap depera. Ambas me hablan requerido para que negara mi voto al presupuesto de guerra. No me ha sido posible complacerlas. Nuestro grupo parlamentario acordó votar dicho presupuesto y mi libertad de acción quedó prisionera de la disciplina. Pero lealmente he de confesar, después de la votación, que no he tenido que acallar ningún remordimiento. Si se me hubiese exigido mi voto para la concesión de un crédito destinado a una acción guerrera entonces si que hubiese tenido que violentar y retorcer mi conciencia.

Es ese un tema sumamente interesante que lamento tener que condensar en unas cuartillas. Se presta a muchos comentarios y consideraciones.

Se esperaba con vivo interés la actitud que adoptaría nuestro partido al examinar el indicado presupuesto. No faltaron agoreros que profetizaron una crisis fulminante. A través del criterio de nuestros enemigos, a los socialistas nos estaba vedado votar los créditos correspondientes al presupuesto de guerra. Nuestra doctrina, nuestra ideología, nos colocaba en el trance de negar nuestros votos y de abandonar nuestra participación ministerial. Y esa era la finalidad que perseguían nuestros improvisados consejeros.

Como el Partido Socialista ha votado el presupuesto de guerra hemos, a juicio de esos elementos, claudicado de nuestros principios y desertado de nuestros deberes.

Merece la pena recoger esos argumentos y fijar con toda precisión nuestra postura en ese respecto.

La cuestión puede ser planteada en términos muy sencillos. El Partido Socialista es enemigo de la guerra, partidario ferviente de la paz. Si fuese requerido su concurso para una acción bélica sin vacilaciones ese concurso debería ser denegado terminantemente. Y si una huelga revolucionaria o un alzamiento popular pudieran evitar el estallido de ese movimiento belicoso el Partido Socialista no cumpliría con su deber sino provocara y fomentara semejantes actos. Han sido labios socialistas los que profirieron el grito de: «¡antes la insurrección que la guerra!»

Con las manifestaciones que anteceden queda bien fijada nuestra actitud. Si España se lanzara a una aventura bélica obligación nuestra sería evitarla a todo trance, extrangularla para evitar sus terribles consecuencias. La guerra como instrumento político y como medio disminuir contiendas entre naciones nos parece una verdadera monstruosidad, una supervivencia de la barbarie. Nos produce idéntico efecto que el de apelar los hombres a la agresión para ventilar sus discrepancias. Con la diferencia, muy notable, de que la acción violenta en tre dos hombres a nadie daña más que a ellos mientras que la guerra suele perjudicar generalmente a todos los habitantes de las naciones en pugna menos a los verdaderos responsables y provocadores que desde sus altos puestos contemplan impasiblemente como millares de hombres se destruyen y aniquilan, como se destruye la economía de las naciones en lucha, por obra de sus yerros, de sus torpezas o de sus ambiciones. La experiencia de la gran guerra ha sido altamente aleccionadora. Sucumbieron millones de hombres, pero Guillermo II uno de los grandes responsables, vive tranquilamente en un rincón de Holanda.

Ahora bien. Esa actitud nuestra, condenatoria de toda acción bélica ¿significa que el Partido Socialista haya de ser enemigo irreductible de todo presupuesto de guerra? No. No confundamos los términos. Se puede ser enemigo decidido de la guerra y partidario, en cambio, de la defensa nacional. Si hemos combatido al hombre que utiliza sus brazos y su fuerza para contender con sus discrepancias no le combatiríamos cuando apelara a la violencia para defender su hogar asaltado o su vida amenazada. Y ese es nuestro caso. No se nos ha exigido el voto para aprobar créditos destinados a una guerra a punto de estallar. Hemos aprobado sencillamente un presupuesto de defensa nacional, un presupuesto que nos permite en lo posible conservar nuestra neutralidad nuestra independencia, ante un posible conflicto bélico entre otras potencias.

Esa teoría que acabamos de exponer choca con el criterio del Socialismo Internacional? La experiencia histórica niega esa interrogación. En la gran guerra, que para Francia fué una guerra defensiva, el socialismo francés no negó su aprobación a los créditos necesarios para defender la integridad de su patria invadida. Alberto Thomas y Marcelo Sembat, figuras preeminentes del Partido Socialista, desempeñaron carteras ministeriales en aquellos momentos trágicos. Mac-Donald ha ocupado el Poder, durante bastante tiempo, en el partido laborista presentando a la aprobación de la Cámara presupuestos de guerra.

Balbuñtín ha aducido el testimonio de Jaurés como enemigo de nuestra tesis. La interpretación del supuesto criterio de Jaurés es totalmente equivocada. Su opinión era perfectamente coincidente con la nuestra. Jaurés no hubiera autorizado, estamos seguros de ello, créditos destinados a una empresa bélica. Pero el gran tribuno francés no negaba la necesidad de un presupuesto del ejército. Nadie como él se ocupó con tanto cariño y con tanta competencia de la organización militar francesa. Jaurés no clamó nunca por la desaparición del ejército sino por su transformación, por su civilización. En su gran obra «L'Armée Nouvelle» se articuló todo su pensamiento sobre el partido, armando al pueblo para defender la independencia nacional. Y si Jaurés hubiera gobernado y desde el Poder hubiese implantado su democrática teoría hubiera tenido que estructurar un presupuesto para dar vida a su bella concepción.

Tierra y Socialismo

Al margen de un
«extraordinario»

No queremos pararnos a discernir cuántos ejemplares del último extraordinario de «El Socialista» han llegado a Menorca. Pero encarecemos la importancia de que ese extraordinario haya circulado de mano en mano por todas las de los campesinos. Es lo menos que podemos y debemos exigir dado el esfuerzo editorial de nuestro cotidiano. Si así no se ha hecho, si los campesinos no han conseguido adentrarse por entre las páginas del citado ejemplar, la labor que él supone, habrá resultado infructuosa, al menos, por lo que al campesinado menorquín se refiere. Y ello no puede dejarnos impasibles, porque todos nuestros esfuerzos y sacrificios deben tener un común denominador: utilidad. Presente o futura; pero utilidad siempre.

Como disculpa no se invoque al analfabetismo del proletariado rural: las ilustraciones del periódico son lo suficientemente elocuentes como para contrarrestar la falta de capacidad letrada de los trabajadores del campo. A ellos con especial dedicación estaba destinado el último extraordinario de «El Socialista». Y para ellos tiene que servir más que para nadie.

De entre los tres extraordinarios últimamente publicados, el del 1.º de Mayo, el de la invocación a la Paz y el dedicado a los problemas agrarios, es este último, sin disputa, el que hunde sus raíces con más fuerza en la realidad.

Puesta en marcha la Reforma agraria, nótese que si la tierra es factor primordial también lo es el capitalismo la predisposición del campesino para irse adaptando a la nueva modalidad distributiva que implica incluso una nueva forma de producción. Y porque damos por descontado los primeros fracasos al iniciar las nuevas normas, es por lo que exigimos que el ejemplar dedicado a las cuestiones agrarias circule de mano por todas las de los campesinos.

La más honda tragedia de la Revolución rusa arranca de ahí: de la ignorancia y esclavitud de la población rural. El campesino ruso, como el de todas partes, cegado por la ignorancia quería la tierra «suya», para poseerla de un modo absorbente y despótico en donde no se reconoce más ley que la santísima voluntad del amo. Poco a poco el campesinado ruso ha comprendido como hoy la agricultura, la industrialización de la agricultura, impone el deslinde de las parcelas convirtiéndo-

Federación Obrera de Menorca COMITÉ

CONGRESO ORDINARIO ANUAL

que tendrá lugar en SAN LUIS el día 8 de Enero de 1933, a las diez y media de la mañana.

ORDEN DEL DIA

- 1.º Trabajos preparatorios.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Gestión de la Comisión Ejecutiva y del Comité.
- 4.º Gestión de la Dirección de JUSTICIA SOCIAL.
- 5.º Gestión del Administrador de JUSTICIA SOCIAL.
- 6.º Gestión de los Delegados en Congresos nacionales.
- 7.º Gestión de los vocales delegados en la Delegación local del Consejo de Trabajo de Mahón, Jurados Mixtos y organismos en que tiene representación la Federación.
- 8.º Proposiciones de la Comisión Ejecutiva, del Comité, de la Junta Administrativa del local social de Mahón y de las Secciones.
- 9.º Nombramiento y discusión de Ponencias.
- 10.º Proposiciones de carácter urgente.
- 11.º Designación de la localidad en que haya de residir el Comité.
- 12.º Elección de la Comisión Ejecutiva.
- 13.º Clausura del Congreso.

Mahón, 30 de Diciembre de 1932,

Por la Comisión Ejecutiva,

LORENZO SEGURA,
Vice-Presidente

LUCAS PONS CASTELL,
Secretario general

El Secretario de Relaciones Interiores,
DESEADO MERCADAL.

dolar en haciendas colectivas en donde lo más económico es el moderno cultivo a base de mecanización. Y si no en Rusia porque la tierra pertenece al Estado, en otras partes la pequeña propiedad termina al cabo de los años por dar lugar otra vez al latifundio a medida que tras embargos e hipotecas el pequeño agricultor va siendo nuevamente desposeído. Nuestra fórmula de ser, pues, industrialización de la agricultura a través de la colectivización de la propiedad del suelo.

¿Aceptarán sin más ni más estas sugerencias los místicos campesinos andaluces del *tó o ná*, como diría Fernando de los Ríos? ¿Comprenderán esto los *baserris* convertidos, por el manejo de la laya, en bettias de labor? ¿Hará luz la idea en las mentes individualistas de los *rabassaires* catalanes? ¿Llegaremos a enrollar bajo esta bandera emancipadora a los ingenuos campesinos isleños que aún creen en el patriarcal legendario del dueño del suelo?

Porque todo eso hay que conseguirlo pedimos que el extraordinario de

«El Socialista» corra de mano en mano por todas las de los campesinos menorquines.

J. P. A.

Cartas a una compañera

Se aproxima la fiesta de los *chiquillos*; y si has tenido la curiosidad de pararte estos días ante algún escaparate de los que exhiben juguetes, lo habrás podido apreciar: todavía se les sigue enseñando a los niños a jugar a la muerte. Los sables, las escopetas, las pistolas... siguen realizando su labor seducadora sin perjuicio de que todos nos sintamos muy pacifistas a la hora de votar los presupuestos.

Verdad; la guerra no empieza con la venta de esos macabros juguetes ni termina alejándolos de las manos infantiles. Los orígenes de la guerra arrancan de un complejo económico. Pero la predisposición para el asesinato colectivo o la adversión hacia esa estúpida *matanza* se va incubando en la escuela en donde se forma y moldea el alma del ciudadano. No se puede evitar la guerra hurtando de la proximidad de los niños los juguetes de tipo bélico. Pero se les familiariza con ella si los dejamos a su alcance.

Es triste y amargo tener que aludir en estos días a nuestros *chiquillos* con algo práctico, unos zapatos, por ejemplo. Esos zapatos se encargan de robarle al niño todo el puro caucho de sus pueriles ilusiones, para convertirlo en algo tan triste como es un hombre prematuro. Pero esa defraudación impuesta por la miseria, no tiene justificación cuando por inconsciencia se le compra al niño un juguete guerrero que lo convierte en aprendiz de monstruo.

Hermínia AYESTERÁN

Balbuñtín olvidó citar el caso de Rusia. El Poder es ejercido allí por los comunistas. ¿Han abolido el ejército y por lo tanto su correspondiente presupuesto? Fue precisamente Trotsky, el más significado comunista, después de Lenin, quien en vida de éste organizó el ejército rojo. Y por la mente de los comunistas rusos no ha cruzado jamás la idea de desarmar a la nación, de dejarla indefensa ante posibles agresiones ni la doctrina socialista les ha impedido votar un presupuesto para sostener a uno de los ejércitos más poderosos de la tierra.

Resumiendo. Presupuestos para aventuras guerreras jamás. Antes la insurrección que la guerra. Presupuestos para la defensa de nuestra integridad territorial, de nuestras libertades no nos repugnan.

Con perdigones

Pero ¿no habíamos quedado en que España es un país católico, apostólico y romano? Pues entonces ¿a qué poner el grito en el cielo o en la Cámara porque se vá, y no muy rápidamente, a la extinción total del presupuesto de culto y clero?

Los gritos en la Cámara, ya están viendo los católicos a lo que conducen: a entorpecer la labor legislativa en detrimento de los católicos y de los que no lo somos. Y a eso no hay derecho señores de la santa y humildísima resignación.

Bien que recabéis del cielo la pronta realización de cualquier milagro que probablemente no tendrá lugar. Pero mejor es que las peticiones las dirijais hacia los bolsillos de los creyentes que será un verdadero milagro que se muestren propicios.

Según Engels «la república democrática es cuestión específica para la dictadura del proletariado» ¿Estamos? Pues así opina la «Juventud Socialista» que no deja de ser juventud en el sentido espiritual de la palabra, ni deja de ser marxista en el riguroso sentido del concepto cuando no se han pronunciado contra los presupuestos de «Guerra» votado por nuestra minoría Parlamentaria.

En cambio—cosas de jóvenes y no «bárbaros»—arremeten contra don Alejandro, que es una verdadera pena; porque al fin y al cabo don Alejandro es digno de que se le erija un monumento simbolizando el «gobernante desconocido». Vamos al decir.

¿Podrían las autoridades competentes sacarnos de una duda?
¿Es cierto que se juega en Menorca como en cualquier Calcicópolis?
Nos gustaría saberlo ¡Por curiosidad solamente!

Ninguno de los dos diarios locales se enteraron del «mitin» que querían dar en el «Triunión» tres o cuatro «marchosos». Claro está que como hay clases.

Días atrás aparece en la «Gaceta» una disposición del ministro de Hacienda recordándole a los municipios que no les serán aprobados los presupuestos si en ellos no se ha consignado la cantidad necesaria para atender a la Oficina de colocaciones.

Aplaudimos la disposición porque hay muchas Bolsas de trabajo que dan la mar de trabajo para no dar trabajo. Y perdonen el modo de señalar.

El señor Lerroux anuncia la llegada de un Pavía ¿Será que entre los «jóvenes bárbaros» existe algún «soldado» de idem? Después se querellará don Ale, si la Prensa lo señala como coautor moral de alguna militarada.

En la Casa del Pueblo madrileña se fijó un cartel que decía:
«Trabajadores: Los zapateros de la C. N. T. hacen de esquirolas.»

Nuestro predilecto «El Bien Público» sigue informando según su antojo. Al referirse a la súplica que le fué dirigida al ministro de la Gobernación, sobre el arreglo del cable telegráfico dice que ella fué hecha por el diputado señor Carreras y omite a nuestro compañero Jaime que también suscribía el ruego como puede comprender el cristiano colega con sólo consultar el correspondiente Diario de Sesiones. No crea «El Bien Público» que nos molesta; al contrario; ¡no sabemos cómo agradecerle la distinción!

**Trabajadores:
ingresad en la
Federación Obrera de Menorca**

Servicio de autos

SI Jaime Villalonga

Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas—bautizos—excursiones—fiestas.

Coches excelentes—Personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores, correos

Parada: en la Plaza de la Democracia.

Para encargos: en la calle de Gracia, 93

y en el Café Nuevo Centro

desea usted adquirir folletos de propaganda socialista acuda al camarada Antonio Gomila quién pondrá a su disposición los editados por la Gráfica Socialista

COMENTARIO

Incongruencias radicales

Parece extraño que quiten no hace muchos meses se declaró ferviente admirador de San Francisco de Asís, haya autorizado y avalado con su firma su propio suicidio, como declaraba nuestro compañero Prieto. Creen los radicales lo mismo que su jefe, que no le cuadra en los actuales momentos la cartera de Obras Públicas a un socialista. Y como, según ellos, en política todos los medios son lícitos, no vacilan en pactar alianzas con agrarios y clericales con tal de acercarse al Poder, aunque terminen quedando en ridículo. ¿De qué les ha servido la lección de Cataluña?

Nuestro camarada Prieto tendrá todos los «defectos» que quieran «encontrarle» los radicales. Pero los elogios, nada sospechosos, del señor Maurá son pruebas concluyentes de la sensatez de nuestro compañero. El problema ferroviario es bastante complejo para que pueda ser resuelto mediante el alegre procedimiento de una simple interpelación. Pero a pesar de ello el ministro de Obras Públicas consigue la readmisión de los despedidos con motivo de la huelga del 17. Y poco después surge una protesta del señor Lerroux achacando a la actuación de los ministros socialistas el retraimiento del capital.

Más tarde los ferroviarios presentan unas demandas de aumento de salarios. Y el ministro, con la premura que el caso requiere, nombra una Comisión que, después de consultar el estado económico de las Empresas, dictamina que dada la situación actual de ellas no es posible acceder a las demandas, so pena de que se reduzca el personal o de que los aumentos de salarios corran por cuenta del Estado.

Vista la situación de nuestro Erario se comprende que el Estado no puede echar con tan pesada carga. Y nuestro compañero, con la franqueza que le caracteriza, le comunica a los representantes de los trabajadores del carril que sus demandas sólo pueden ser atendidas en parte; ya que acceder a la totalidad implicaba la enorme responsabilidad de dejar sin ocupación a un buen número de trabajadores que agravarían la actual crisis de trabajo.

Conformes o no se retiren los representantes obreros; y entonces aparece en escena un nuevo caballero andante dispuesto a deshacer el terrible entuerto, sin contar con que quedaría tendido en la liza al tomar por un molino al gigante que es nuestro camarada Prieto.

Nuestra protesta

MILITARES DE «PAISANOS»

No han sido excesos del vino, sino alardes de «flamenquería» de unos militares, vestidos da paisanos, los que nos obligan a dejar aquí consignada nuestra más enérgica protesta.

A primeras horas de la noche del sábado 24 ya se pudo ver a los jocundos juerguistas alardeando de crueldad, por la calle, martirizando a una gallina a la que pretendían llevar suspendida de un baloncito de hidrógeno; y como no lo consiguieran, suplementaban la fuerza ascensional con el aditamento de unas cuantas cuerdas de las que tiraban cada cual por su lado. Así recorrieron varios sitios céntricos, sin que se les llamara la atención por nada, en este pueblo que alardea de culto. Hasta la guardia municipal parecía que se la había tragado la tierra.

Más tarde en el «Triunión» dieron fin a su programa haciéndose servir unas copas en un palco, que no debieron ser despachadas pues iguales «derechos» podían haber recabado los demás asistentes suponiendo que el teatro era un café cantante. Molestaron al público con el gracioso timbre de un despertador; y culminaron su gesto jaquetón colocando las piernas sobre la barandilla de la localidad en un alarde de incorrección y de desprecio a todos los concurrentes al doble espectáculo.

Requeridos por un empleado no sólo no le obedecieron sino que trataron de agredirlo llegando incluso a enarbolar una silla.

¿Para qué ningún comentario? Si se hubiera tratado de algún pobre soldado raso estamos seguros de que se le habría recordado mediante la sanción correspondiente, el respeto a que es acreedor el pueblo-mahónés. Tratándose de militares de cierta categoría pedimos tan sólo que se olviden esas categorías y se les sancione como a los demás. Entre los «flamencos» no existen graduaciones.

LOS QUE SE VAN

EDUARDO BERNSTEIN

El día 22, y con asistencia de nuestro compañero Araquistain, se ha verificado en Berlín el entierro del camarada Bernstein fallecido subitamente el día 21. Nacido en enero de 1850 se encontraba próximo a cumplir los 83 años.

Buena pluma socialista, intervino desde muy joven en el movimiento obrero, manteniendo estrechas relaciones con Marx y Engels fundadores del socialismo científico. Desde 1902 hasta 1928 fué diputado al Reichstag.

Adscrito a la tendencia «revisionista», aún en 1919 soñaba con una Ale-

mania próspera de donde se fuera entendiendo el socialismo a los demás países. «El problema de Alemania» decía en aquel entonces—es reorganizar la producción y fundar la república democrática que será por la fuerza de las cosas y la fuerza de la clase obrera una república de acción socialista.» Pese a sus profecías, la Alemania de nuestros días sigue demostrando la inconvertibilidad del marxismo científico, no habiéndose cumplido, desgraciadamente, las predicciones del camarada Bernstein cuya muerte constituye una pérdida irreparable para el Socialismo internacional.

Dispuestos a triunfar los radicales cuando se elegían los diputados para el Parlamento catalán, no faltó quien susurrase que don Alejandro había pactado con los anarco-sindicalistas. Mala táctica, por cierto, si no se olvida la falta de responsabilidad política que caracteriza a ese sector obrero. Mala táctica como no se le podía ocultar al mismo caudillo que, con ese maquiavelismo electoral, quemaba su último cartucho convertido en bengalina para poder abandonar, sin resbalar, las apañosas gradas del tropo de «emperador del Paralelo».

CRUZSANTA.

Importante casa

de maquinaria, solicita Representante para la Isla de Menorca. Especialidades de la casa:

Motores, arados, productos para el ganado y demás para la agricultura. Ofertas por escrito en PALMA San Elías, 9 2.º a

D. ROCA

Para "La Voz de Menorca"

No queremos polémicas. ¿Para qué? Sería perder el tiempo sin resultado. Además, motivos de orden sentimental nos lo impiden, ahora que «La Voz de Menorca» se presenta tan correcta. Tememos que la polémica se agriara, y esto no estaría bien después de no haber dado pie el colega, en su contestación, al menor enfado por parte nuestra.

Sin ánimo, pues, de comorra escribimos las siguientes líneas.

Es imposible convencer al que por aferrado a una idea no escucha razones por poderosas que sean. Y esto es lo que le pasa a «La Voz de Menorca» con respecto los presupuestos de Guerra, que no puede escuchar las nuestras por más que quisiera. Los radicales, aquí como en todas partes, son duques de pelar, porque siempre se creen poseídos de la verdad.

Sin ofensa para ellos, podemos decir que solo dan por buenos los pensamientos de su ilustre jefe don Alejandro. Este sí que no se equivoca jamás.

Gobernar es, en ciertas ocasiones, transigir. Pero en políticos como los socialistas nunca es traicionar. Y no han traicionado sus sentimientos pacifistas los socialistas españoles al votar los presupuestos de Guerra porque éstos obedecen, como ya dijimos, a razones de seguridad y defensa, no de orden imperialista que la Constitución impide.

Por otra parte Azaña es para nosotros una garantía en este particular, aunque lo contrario digan aquéllos que les conviene hinchar el perro por la cuenta que les tiene.

En Alemania, Bélgica y otras naciones han colaborado los socialistas con partidos burgueses, transigiendo en algunas cuestiones como han hecho lo propio sus colaboradores en otras de marcado sabor socialista. Tales concesiones se imponían en interés del país. En España sucede algo parecido y es forzoso que ello suceda.

Han votado leyes los socialistas españoles que no son de su agrado, pero la necesidad obligaba. La salud de la República les exigía el sacrificio.

Alejandro Jaume, en su admirable crónica que hoy publicamos, expone el caso de Rusia, que tuvo que armarse para oponerse a sus invasores. Y en justicia puede decirse que los rusos son defensores de la guerra?

Besteiro no es partidario de la par-

ticipación ministerial de los socialistas, según «La Voz». Otros compañeros nuestros tampoco lo son y ello no impide que Besteiro y los que piensan como éste cumplan con su deber, votando los presupuestos de Guerra y las leyes que la minoría socialista aprueba. En el Partido Socialista las opiniones individuales, por muy respetables que sean, pesan poco y no tienen ningún valor sino responden al criterio de la mayoría.

En la confección de los presupuestos de Guerra no habrán intervenido los hombres de «La Voz», pero han pedido en muchas ocasiones aumentos de guarnición en la isla y submarinos para la Base Naval, dinero para que prosigan las obras militares de defensa y algunas cositas más, todo ello en beneficio de Menorca, como es natural, y en interés de aliviar el paro forzoso, como dice. Y esta es la grave contradicción que la hacíamos notar. Porque la teoría está reñida con la práctica en el caso de que nos ocupamos.

EL PUERTO DE CIUDADELA

Tan luego tuvo noticia nuestro compañero Alejandro Jaume del acuerdo del Consejo de Ministros ordenando la subasta para las obras de ensanche del puerto de Ciudadela, telegrafió a la Agrupación Socialista de aquella ciudad comunicándoles la nueva.

Al despacho de nuestro Diputado contestó dicha Agrupación con otro, concebido en los siguientes términos: «Alejandro Jaume, Madrid.

Agrupación y pueblo agradecen ensanche puerto. Saludos. Pons Menéndez.»

Hay una parte humorística en la pugna de los radicales. No es espectáculo agradable el ver a un partido de tradición clara y bien definida dando bandazos desde la posición del señor Beñza a la del Sr. Balbontín. Ni es tampoco una garantía saber que su jefe, el Sr. Lerroux, se queda en casa y vendrá al día siguiente a los pasillos a comentar las travesuras de los muchachos. Alguna levadura tarasconesa tiene el partido radical, y esto es lo humorístico. El «faire du bruit» viene de oposición anti monárquica, que otra cosa era imposible. Pero hoy un partido de gobierno, republicano, lo puede todo.

A condición de no delirar. De saber lo que quiere. De no atacar porque sí un pie; en el desarme, otro en Zaragoza; hoy con los pacifistas, ayer con los ¡mañana...! El gran partido radical histórico, genuinamente republicano, merece mejor destino. Hay quien sostiene que su jefe el Sr. Lerroux, merece mejor partido. Pero se les está ya pasando el tiempo de rectificar. Era ayer mismo, y con motivo del presupuesto de la Guerra, cuando todavía un lugar-teniente radical cometía la equivocación de leer cartas de generales.

No se preguntaba ayer solamente por el Sr. Lerroux. También faltaban muchos catalanes. Solo habló el Sr. Estelrich, de vuelta de Ginebra, para fijar una posición que puede ser la de la Lliga y aun la del Sr. Cambó; pero que mas parecía la de «El Debate». El Sr. Estelrich repitió, en efecto, los mejores tópicos de las derechas españolas, sin olvidar siquiera el de la cultura occidental, amenazada por el bolchequismo. Este argumento para pedir reducción de defensa tiene cierta gracia. No le faltaron tampoco sus rasgos de técnica militar. La tradición de la independencia. Las guerrillas. Los últimos viajes del señor Cambó auto-

HOTEL MAR ISOL
TELÉFONO 20

AGUA CORRIENTE
CUARTOS DE BAÑOS

Propietario: MIGUEL PONS
HIJO DE ISIDORO

PUERTO DE ALCUDIA
MALLORCA

Besteiro no es partidario de la par-

AL SALIR DEL CONGRESO

razaban a creer que la Lliga tuviese un concepto más moderno del hitlerianismo o del fascismo.

A los socialistas se les atacó con insultos. Pocas veces se ha expresado un concepto tan bajo de lo que es el Poder como en estas increpaciones que está soportando el partido más fuerte de las Constituyentes. Había fijado su posición en un discurso, muy sensato y muy claro—virtud estimabilísima hoy en la política y en todas partes, la claridad!—, el joven diputado señor Moreno Mateos. Demostró que no hay aumento en este presupuesto. Recordó el criterio de Pablo Iglesias y el de Jaurés. Y cuando lo hubo expuesto, resultó que los radicales españoles son capaces, por entretenerse un poco, de ir mas allá que Jaurés y que Pablo Iglesias. El desglose de un grupo radical capitaneado por Clara Campoamor—la Juana de Arco del Desarme—molesto más a los otros radicales que a los socialistas. Pero éstos ganaron ayer un nuevo premio de moderación y de paciencia.

Alejandro Jaume y nosotros

El comportamiento de nuestro compañero Alejandro Jaume, la actividad que despliega en los asuntos que afectan a Menorca y su asidua colaboración en JUSTICIA SOCIAL, que debido principalmente a los artículos de Jaume se lee con agrado, son suficientes motivos para que los socialistas mahoneses estemos agradecidos a nuestro Diputado, y por esto en la última Asamblea de la Agrupación Socialista de esta ciudad se tomó el acuerdo unánime de felicitarle.

Los socialistas mahoneses con dicho acuerdo hemos querido demostrar una vez más lo indudado que estamos con el pensamiento político de nuestro querido camarada Jaume al par que hacemos patente la conformidad en su actuación que consideramos beneficiosa para el Partido y altamente favorable para los intereses generales de las Baleares que representa, especialmente para Menorca, por la que siente, como hemos dicho en otras ocasiones, viva simpatía y cariño.

Federación Obrera de Menorca

En una de las dependencias del local social de Mahón, se reunió el Comité de la Federación Obrera de Menorca para celebrar la sesión reglamentaria correspondiente al último trimestre de este año. Esta tuvo lugar el domingo, día 18 de este mes, por la mañana, con asistencia de los representantes de varias Secciones y de la Comisión Ejecutiva.

Después de aprobada el acta de la reunión anterior, se dió cuenta del movimiento de afiliados que por el número crecido de altas en los meses de Octubre y Noviembre la enumeración de aquéllas produjo muy favorable impresión entre los reunidos.

Sin reparo fueron aprobadas las cuentas de los meses de Octubre y Noviembre así como la gestión de la Comisión Ejecutiva durante el trimestre.

Las proposiciones que esta y las secciones presentan para el próximo Congreso de la Federación Obrera de Menorca, fueron leídas y se incluyen en el Orden del día de aquel juntamente con las demás que lleguen en secretaría, después de haber sido examinadas por la Ejecutiva.

En un ambiente de cordialidad, fueron resueltas las cuestiones a que hemos hecho mención y otras de diversa índole, no suscitándose debates de importancia por no haberse presentado asuntos que dieran lugar a ellos.

Por exceso de original no nos fue posible ocuparnos anteriormente de esta reunión como era nuestro deseo.

SECCIÓN 1.ª

SOCIEDAD DE OBREROS ALBAÑILES Y SIMILARES «LA UNIÓN»

Por esta Sociedad se han satisfecho los siguientes subsidios por accidentes de trabajo:

A Emilio Carreras de Mahón por 17 días a razón de 2'50 diarias 42'50 pesetas.—Alta.

A Pablo Gomila de Mahón por 17 días a 2'50 diarias 42'50 pesetas.—Alta.

SECCION 2.ª

SOCIEDAD DE OBREROS ZAPATEROS Y OFICIOS SIMILARES

Esta Sociedad convoca Junta general ordinaria para el día 2 de Enero próximo, a las nueve de la noche, en el salón de actos de la F. O. M. para tratar y tomar acuerdos sobre los siguientes puntos que abarca el

- ORDEN DEL DIA**
- 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.
 - 2.º Movimiento de afiliados.
 - 3.º Lectura de correspondencia.
 - 4.º Nombramiento de un delegado.
 - 5.º Renovación de los cargos de Presidente, Secretario, Tesorero, Vocal 2.º y Vocal 4.º
 - 6.º Proposiciones varias.
- Mahón 31 Diciembre de 1932.—El Presidente, Jaime Torrent.—El Secretario, Juan Mercadal.
- Imp. de F. Truyol.—Bastión, 55.—Mahón

CALZADOS

⇄ PONSETI ⇄

BELGICA 40

Especialidad en la medida

Precios limitados en toda clase de calzado

En la Imprenta de F. Truyol, se hacen toda clase de impresos a precios módicos **Bastión 55**

Disponible

¡Fumadores!



MIO PAPEL
100 HOJAS

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

RAFAEL ROSELLO
Plaza de la República, 10.
Teléfono, 46.
MAHÓN (Baleares)

SASTRERIA

MANTOLÁN

PLAZA CARMEN, 17.

Trajes-Gabardinas-Uniformes a medida-Trincheras-Impermeables-Checos y Plumás

A precios de

FÁBRICA

Para un Recluta

PUNTO FINAL

Vd. me decía o me preguntaba en un artículo: De dónde había sacado yo que Vds. habían votado al partido radical; y después en otro artículo me afirma que lo votaron. Lo que viene a darme la razón. Como hubo conjunción votamos todos lo mismo, por esto me extrañaba que V. se alarmase tanto cuando le dije que votaron a los radicales ¿los seguirán votando?

Le agradeceré diga al Director de «La Voz de Menorca»—ya que V. no niega el fracaso y el ridículo que corrió el pobre muchacho— que cuando venga a Ciudadela venga más fresquito y más calmado, ya que creo nos merecemos otra cosa los de por estas tierras; y no viniendo tan fatigado puede que nos quite el mal sabor que nos dejó la última vez que lo vimos, y digo vimos porque no tuvimos el gusto de oírle. ¿Se lo dirá? Hágalo en bien de ese partido que V. lleva en su ilusión.

Me dice V. que al final me encontraré sin saber lo que son Vds. y lo que yo soy. Por lo que respecta a mi lo paso por alto; y por lo que respecta a Vds. le diré que no solamente al final, sino desde el principio ignoro e ignora todos lo que son Vds.; y por desgracia veo que lo seguiremos ignorando hasta que el partido republicano y las juventudes republicanas sin nombre (que mal suena esto ¿verdad?) se cansen y se quiten de encima el miedo a la definición y digan claramente esto somos y a éste partido defenderemos.

Cosa que me extraña por otra parte no lo hayan hecho ya. Seguramente algo gordo debe de haber entre Vds. cuando temen tanto, y están tan callados los dirigentes, dejándole a V. decir tantas cosas saladas, no terciando nadie en la discusión para decir claramente este nombre propio que falta les hace.

Y como no puedo dedicar toda mi vida a tener esta correspondencia con V. haré punto y aparte, sacando de todo lo dicho las siguientes conclusiones.

PRIMERA: Como V. no ha sido capaz de definirse el partido republicano y las juventudes republicanas si es que

aceptan como buenas las palabras de UN RECLUTA (cosa que dudo) no tienen nombre propio, es decir ni son radicales, ni Azañistas ni Mauristas ni de Gil Robles. Esto parece equivaler a poder decir que SERÁN NI MÁS NI MENOS QUE LO QUE QUIERAN LOS CACIQUES QUE MANGONEAN EL ASUNTO; CACIQUES QUE ENGAÑAN AL PUEBLO REPUBLICANO PORQUE NO LES DAN UNA CLARIDAD DE NOMBRE DETERMINADA Y LÓGICA.

SEGUNDA: Que no teniendo determinación propia de partido ponen en un conflicto por falta de claridad a las demás fuerzas políticas de la Isla, las cuales ignorando la verdadera filiación de ese partido no saben si pueden ser fuerzas aliadas o enemigas políticamente hablando; cosa que perjudica en grado sumo a la política menorquina, poniendo al partido republicano y a las juventudes republicanas COMO UNICO EJEMPLO POR FALTA DE DEFINICIÓN CONCRETA.

TERCERA: Que como he dicho muchas veces UN RECLUTA no sirve, no ha servido ni servirá para dar esta definición, porque ésta no conviene a los caciques republicanos que ahora que tienen la república no saben a que partido afiliarse para no quedar en ridículo delante del pueblo; cobardía política que me parece imposible la acepten las personas que, ajenas al caciquismo menorquín, desea claridad en la política.

CUARTA: Que mientras no salga esta definición que coloque al nivel de los otros partidos al partido republicano y a las juventudes, me abstendré de contestar a escritos indefinidos, ya que no conducen a ninguna orientación y si pueden conducir a ataques personales estúpidos sin ninguna finalidad política.

QUINTA: Que por las razones expuestas vuelvo a preguntar: ¿DE QUE COLOR POLITICO SON VDS. SEÑORES REPUBLICANOS MENORQUINES?

ADVERTENCIA: Todos mis modes-

tos escritos han ido encaminados a buscar la definición concreta en bien de todos. Esta definición no me la han dado más que contándome una serie de cosas que no definen. Quedo decepcionado cuando veo que Las Juventudes republicanas y los republicanos admiten un partido sin nombre de radical, Azañista, o Maurista o como se le quiera llamar; y me extraña que los dirigentes no sean capaces de mostrar su valor cívico alejando de sus filas a los que les amordazan para que no den una definición concreta, rebelándose contra estos políticos de perra gorda

que sin corazón suficiente para dar claridad engañan y humillan al partido republicano menorquín. Si concretamente se me contesta a la pregunta que más arriba formulé seguiré mis modestas charlas; si no se me contesta me retiraré, esperando nuevos acontecimientos, porque con republicanos que no tienen color NI VALOR PARA DEFENDERSE, NO QUIERO PERDER PALABRAS. QUEDA VD. ENTERADO AMIGO RECLUTA? UNO DE TANTOS. Ciudadela.

— Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros — COLABORADORA EN CATALUÑA Y BALEARES DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISIÓN

IV CONCURSO PARA LA CONCESION DEL "PREMIO MALUQUER"

«La Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» se complace en hacer público que por el «Instituto Nacional de Previsión» se ha acordado convocar nuevamente a concurso para la concesión del «Premio Maluquer», correspondiente al año actual, a los obreros que realicen imposiciones voluntarias, tanto en el Régimen Obligatorio de Retiro Obrero, como en el de Libertad Subsidiaria, adjudicándose con arreglo a las normas que a continuación se expresan:

1.ª Podrán solicitarlo, desde esta fecha hasta el 15 de enero de 1933, los asalariados que reúnan las condiciones siguientes:

a) Haber practicado con asiduidad aportaciones voluntarias en el Régimen legal de Retiro Obrero Obligatorio, ya por el sistema de mejoras, ya por imposiciones en la libreta reglamentaria de capitalización;

b) Demostrar que se ha hecho un esfuerzo económico extraordinario, mediante la relación de sus haberes y las cargas familiares.

2.ª Los premios serán cincuenta y no podrán exceder cada uno del 50 por 100 del importe total de las aportaciones voluntarias, hasta el límite máximo de doscientas pesetas por premiado.

3.ª No se adjudicará premio a los que ya lo recibieron el año anterior.

4.ª Las solicitudes para este premio

deberán dirigirse, en Cataluña y Baleares, a la mencionada «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros», en su calidad de Colaboradora en dichos territorios del «Instituto Nacional de Previsión» hasta el 15 de enero de 1933 utilizando los impresos que se facilitarán en su Oficina de la Sección de Seguros Sociales (Junqueras, 2) o en cualquiera de sus Sucursales o Agencias. Los premios se adjudicarán el 27 de febrero de 1933, XXV aniversario de la Ley fundacional del «Instituto Nacional de Previsión».

Las circunstancias del apartado b) de la condición 1.ª se acreditarán mediante certificación (librada por el Alcalde de Barrio para los residentes en Barcelona y por la Alcaldía de la población para los que residan fuera), en lo que se detallan las personas que constituyen la familia del solicitante, parentesco que tienen con él y edad de los mismos. Si alguno de ellos percibiera sueldo o jornal, se presentará una declaración del patrono acreditativa de su cuantía.

La propia «Caja» aprovecha esta ocasión para recordar que todo obrero inscrito en el Régimen Oficial de Retiros Obreros, tanto si pertenece al primer grupo como al segundo grupo de asegurados, que figure dado de alta en el mismo por su respectivo patrono y que

practique con asiduidad aportaciones voluntarias para cualquiera de las diversas combinaciones del «Régimen de Mejoras», complementario del Retiro Obrero, si se invalida totalmente para el trabajo antes de los 65 años, se crea el derecho a percibir una pensión vitalicia inmediata de 365 pesetas anuales, siempre que al producirse su inutilidad, tuviese, por lo menos, doce im-

posiciones, consecutivas, inmediatamente anteriores a la fecha de su invalidez.

Las clases de mejoras a que pueden destinarse las aportaciones voluntarias son las siguientes:

- a) Para los inscritos en el grupo de los menores de 45 años:
- a) Aumento de pensión a los 65 años;
- b) Pensión temporal de 55 a 65 años
- c) Pensión temporal de 60 a 65 años
- d) Capital-Herencia.

Para los afiliados al grupo de los mayores de dicha edad:

Aumento del Fondo de Capitalización.

La información referente al «Régimen de Mejoras», se facilitará en la Oficina de la Sección de Seguros Sociales de la expresada «Caja» (Junqueras, 2, bajos, Barcelona), así como en la de sus Sucursales y Agencias establecidas en Cataluña y Baleares.

SOLIDARIDAD!

Más que la cantidad lo que perseguimos es la cualidad de ella. Para mostrar nuestra solidaridad con los que nos piden auxilios no precisamos alardes. Basta con que cada cual cumpla con su obligación. Basta con que cada cual se pida a sí mismo cuenta de esta obligación cumplida. Ello es suficiente para que cada uno aporte lo que debe, sin que establezcamos nosotros el arancel del sacrificio que cada trabajador debe tarifarse según sus medios.

Sabemos que a veces diez pesetas son exponente de vanidad y que, en cambio, diez céntimos suponen un doloroso y consciente esfuerzo rendido obedeciendo a una indeclinable consigna de fraternidad proletaria.

La consigna es necesario acatarla en grosando la suscripción abierta para socorrer a los compañeros que lo necesitan. De un modo exigente así lo reclama nuestra denominación de proletarios organizados.

lizado Científicamente, y que en el mundo es conocido por el nombre de sistema Bata. Tomás Bata, nació en Zlín en 1876; hijo de un modesto zapatero a cuyo lado hizo su aprendizaje, espíritu inquieto y emprendedor, realizó muy joven varios viajes por los Estados Unidos, y a su regreso en Zlín, implantó los métodos yanquis en la fabricación de calzado; aprovechó bien la época de la gran guerra para desarrollar su industria, y en 1918, consiguió ocupar cerca de 3.000 trabajadores.

Como toda grande empresa, tuvo sus crisis, y la depreciación de la moneda checa estuvo a punto de llevarle a la ruina por el año 1922, pero recurriendo a medios extremos, y el primero, como es costumbre en estos casos, a la rebaja de los salarios de su ya por entonces gigantesca empresa, logró salvarse. Siete años después de este contratamiento, o sea en 1929, ha llegado a ocupar 20.000 trabajadores y a producir más de 60.000 pares de calzado al día. Con sus productos inunda Inglaterra, Alemania, Austria, Dinamarca, Suecia, en fin, casi media Europa, y amenaza con entrar en Francia, Italia y España. Contra él y sus racionales métodos Científicos, se alzan todas las organizaciones nacionales e internacionales de la industria del calzado, acusándole de practicar sistemáticamente el *dumping social*; en Inglaterra, se ha llegado a boicotear por las Trades Unions, sus calzados, y el Gobierno le exige

(ya en la época de los conservadores) coloque su marca en sitio visible. Bata es un competidor terrible; ha conseguido que sus obreros produzcan 12 y mas pares por día cada uno; merced a este enorme desarrollo ha conseguido arruinar a numerosos fabricantes de calzado, y como consecuencia, han quedado en la miseria millares de obreros. Ejerce la hegemonía de la industria en su país y fuera de él, enemigo irreconciliable de la organización obrera no tolera ningún sindicato en sus dominios y dueño y señor de todo cuanto le rodea en la industria crea y deshace empresas a su antojo y capricho, sin que llegue nunca el beneficio al consumidor ni al obrero, siendo él únicamente el beneficiado con su sistema Racionalizado Científicamente.

Y para daros una idea, os leeremos un trabajo publicado en una Revista técnica que relate sus métodos de organización.

Como ha organizado Bata su empresa

Tomás Bata ha combinado la ventaja de la empresa pequeña y grande, añadiendo la fabricación intensa en serie, la individualización en la producción con la de hacer coparticipes a los obreros en la responsabilidad del negocio.

Señalemos el hecho de que estos tienen in-

teresado en el capital de la empresa más de 40 millones de coronas, adquiridos con su trabajo.

La fabricación está dividida en 250 departamentos autónomos financieramente y organizados bajo la más rigurosa orientación científica, sometidos únicamente a la dirección técnica superior desde este punto de vista, es decir, métodos de trabajo, ritmo y calidad en la producción de modo que pueda mantenerse la concentración industrial y la fabricación continua.

Los 250 departamentos están distribuidos convenientemente en las distintas operaciones para la fabricación teniendo en cuenta toda técnica de la Organización Científica del Trabajo, recomendada por los más expertos propugnadores del sistema.

Compran sus primeras materias a los departamentos que les preceden en la fase de la fabricación, y venden a su vez los suyos a los que les siguen. Cada uno de ellos está regido por un jefe técnico, que no es propiamente un patrón sino el más aventajado de los obreros. El departamento es un pequeño empresario que tiene alquilado un local y unas máquinas ejecutando el trabajo como a destajo. Los obreros tienen señalado un sueldo mínimo, pero con una producción estudiada científicamente, y si pasan de esa producción, se les abona una prima sobre su sa-

lario. Los productos de cada taller en fábrica tienen un precio de standard, de modo que si un departamento toma un local superior del que necesita, y consume más fuerza motriz, tiene más obreros, o produce mal, cosa que se ve en seguida, el jefe del taller es inmediatamente despedido; y si por el contrario, da beneficio, se le confirma en su puesto.

Todos los días funciona una a modo de bolsa, en la que se compran o venden los productos siendo jefe del taller el que interviene en esas transacciones. Los precios, por consiguiente, y los beneficios o pérdidas de cada taller depende de la calidad del trabajo efectuado, porque como existe libertad de contratación, los productos defectuosos padecen una depreciación.

A su vez, cada uno de los 256 departamentos está subdividido en pequeños talleres; también a la división de la dirección y de la responsabilidad, asignando a cada grupo de obreros un problema de administración lo bastante reducido y sencillo para que le puedan desenvolver con acierto.

Los beneficios que se obtienen sobre los precios de standard, y que en definitiva son los beneficios de la fabricación, se distribuyen, según reglas fijas, entre la dirección central, los talleres y los productores; de la participación de los obreros la mitad, que es el salario, se les

(Continuará)